
20年前，韩日世界杯之前，
马寅老师根据李铁成长写的

《铁在烧——李铁是怎样炼成
的》出版。腰封上有时任国家
队主教练米卢蒂诺维奇的推荐
语：“李铁是上帝赐给中国足球

的礼物。”紧跟在后面还有“足球
与电视”双栖明星范志毅的点评：

“中国队少了谁都行，但决不能少
了铁爷……”

在那个“铁在烧”的激情燃烧
岁月，米卢和小范的点评都没错，
况且推荐语只是印刷文字的表
现。但是电视主持人刘建宏就不
一样了，网友能翻出几年前的一
段视频，一句“这么多年接触下
来，李铁的品质就俩字——正
直”。视频啊，这可不得了，一切
网络暴力都喷向刘建宏。

刘建宏早年说的也没啥错
啊，此一时彼一时，当年真是铁在
烧。看到如此极端网暴，脑子里
唰唰唰冒出一堆名人名言。最恰
当的就是用白居易那诗句解释如
此现象——周公恐惧留言日，王
莽谦恭未篡时。向使当初身便
死，一生真伪复谁知？

要说李铁的成长路径，第一
次近距离见李铁——少年得志，
从健力宝出道归来就进入国家
队。球是真好，体能真棒，但是没
打过甲A联赛兜里也是真穷。记
得 1997 年在英国伦敦新白鹿巷
球场，戚务生带领备战1997十强
赛那支国家队去观摩英超“托特
那姆热刺队与德比郡队”的比赛，
赛后回到大巴上，李铁小心打开
一块乒乓球拍大小的“托特纳姆
热刺”队徽纪念品欣赏。一分钟
后带着哭腔惊呼：“这怎么是块饼
干？四英镑就买了块饼干？”一块
队徽形状的饼干花去李铁四英
镑，真是心疼，铁在烧。

第二次近距离见李铁，他已
是中国国家足球队里皮的中方助
理教练。那天我们在北京奥林匹
克俱乐部找李铁征求《沈阳足球
十年规划》意见，铁依然在烧，烧

得更猛烈。李铁开口就说“我的
目标就是当国家队主教练，打进
世界杯，然后回沈阳专心做足球
青训……”身边一位李铁沈阳老
乡悄悄对我说：“真敢忽悠！还
想当国家队主教练？”我对这位
沈阳老乡的话基本赞同。国家
队主教练？且轮不上李铁呢。
但事实胜于雄辩！李铁后来真
的当上了国家队主教练。铁还
在烧，已烧得应有尽有。

只不过两周前我们从CCTV
纪录片《持续发力 纵深推进》第
四集《一体推进三不腐》亲耳听李
铁说：为了上位国家足球队主教
练，是李铁让俱乐部花了300万行
贿得来的。全国球迷都惊着了。

从铁在烧，到铁已蚀，很应
景电影《金环蚀》开篇字幕“尽管
四周闪耀着金色的光辉，可是中
央已经全被侵蚀，一团漆黑”。
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那天都已经半夜了，还是有
友人拖着我热烈讨论。在电话
里。讨论中国队……

友人：喂，老娄啊，侬讲讲看，
阿是亚足联成心要欺负阿拉？算
啥名堂？朱辰杰介漂亮额头球进
球硬劲拨吹出来！摆明了就是亚
足联要报复阿拉放弃主办权咯？

我：哎，老兄啊，侬先覅介激
动呀……为了一场比赛就更加呒
没必要来……我还是迭句闲话，
足球场廊呒没介许多阴谋论！刚
刚中国队迭场也是一样……

友人惊诧：啊？侬老娄个意
思是呒没阴谋？帮亚足联勿搭界？

我：我觉着呢，死抠规则额闲
话，朱辰杰头球攻门额同时，蒋光
太的确是越位！但是，侬问我蒋
光太当时是勿是正好立了朱辰杰
个头球线路廊厢？是勿是正好对
对方最后一个后卫形成干扰？我
只好讲我勿晓得……主裁判也勿
晓得，所以伊第一反应是判进球
有效！按照我介许多年转播过额
介许多比赛来讲，迭种情况 90%
会得判进球有效……

友人又问：个么就是VAR裁
判觉着蒋光太当时越位干扰咯？

我：唉，迭个啦就是足球比赛
判罚当中最烦额地方！规则条文
侪是一样额，但是每一个裁判理
解出来个意思完全勿一样！以我
来讲，我觉着视频慢镜头看出来
蒋光太跟进球线路浑身勿搭界，
勿存在干扰！但是，其他人看出
来觉着蒋光太干扰影响到了对方
最后一个后卫去救球额可能性！
迭个侬讲得清爽啊？迭个生活太
难弄来！

友人：个么就呒没办法好解
决啦咯？

我只好摇头：难啊……国际
足联为了鼓励进攻增加进球数，
开始鼓励边裁有选择地举旗。所
以大家就看到越位球员远离球运
行个线路，或者勿参与进攻，边裁
就勿举旗。最典型个例子么就是
1994 年美国世界杯，巴西 VS 荷
兰，下半场罗马里奥慢悠悠往回
头跑，勿碰球勿参与进攻。荷兰
队后卫当时侪举手提醒裁判，裁
判勿响。结果贝贝托后插上掿
球，变成单刀进球！

友人：噢，对啊对啊，进好球
以后，贝贝托还跑到边线庆祝，摇
篮动作。

我：是呀，多少经典个场面！
但是，迭只进球拨我讲起来就是
一根烧了30年个导火线，烧得来
搿点裁判，尤其是边裁，对越位规
则个理解，对判罚标准个理解，对
判罚时机个掌握一片混乱！一片
灾难！

友人叹气：好吧，原来责任尽
在国际足联……

责任尽在
国际足联

今年的这届亚洲杯，应该
算是亚洲杯历史上含金量最
高、星味最浓的一届比赛。

大多数的亚洲强队会在同
一时间集中亮相，让我们可以通
过每天接连不断的比赛，了解到
亚洲对手目前的真实实力。

在第一轮比赛中，日本、韩
国虽然一度遭遇到对手的强力
抵抗，但最终，他们仍然凭借自

己过人的个人实力战胜了对手，
取得了开门红。

亚洲杯开赛到现在，其实并
没有产生什么大的冷门，而且从
亚洲杯的赛制来说，扩军之后的
亚洲杯，小组第三名都有很大的
机会能够进入到淘汰赛。

看过亚洲杯其他一些强队比
赛后，再看中国队的两场小组赛，
反差是相当大的。

和亚洲对手相比，中国男足
的实力是在明显退步的。

泰国、越南，包括以前一些我
们认为可以稳稳地赢他们的对
手，现在的进步都是肉眼可见，非
常明显。

简而言之就是，在亚洲范围
里面，留给中国男足可以手拿把
攥战胜的对手确实不多了。

坦率地说，两场已经踢完的
小组赛，中国男足并不是没有赢
球的机会。第一场，假如朱辰杰

那个进球能算进的话，包括第二
场，如果门前后面出现的机会能
把握住的话。中国队也是能做到
在场面并不占优的情况下获得胜
利。

但是问题就在于，我们在比
赛中表现出的内容，确实让我们
明显地看到了中国国足无论是球
员的战术素养，还是球员的个人
能力，在比赛中表现出的明显退
步。

开赛之前，曾经有人开玩笑
说，中国男足能不能三场平局最
终出线？目前看来真的有这种可
能性。

但是话又说回来，最后一轮
面对卡塔尔队，谁能保证替补上
阵的卡塔尔战斗力就会大打折扣
呢？好不容易得到上场机会的替
补队员，可能反倒会更加兴奋。

所以，中国男子足球的滑坡，
到底是已经到最低谷了吗？

国足跌到底了吗

爷叔老矣

穆里尼奥最近从意甲罗马队
下课，结束了他在罗马两年半的
执教生涯。本赛季，罗马的表现
不佳，目前在意甲排名第九，同时
在意大利杯中被拉齐奥淘汰。近
期的糟糕表现是穆里尼奥下课的
主要原因。在过去的十年里，穆
里尼奥在多个俱乐部的执教生涯
都未能持续超过三年。自从2013
年离开皇家马德里后，他先后执
教了切尔西、曼联、热刺和罗马。

从平平无奇的巴萨翻译，到
带领波尔图名震天下，再到远赴
英伦执掌蓝军，最后在国米豪夺
三冠王，穆里尼奥堪称足球场上
最帅的爷叔。那么，爷叔为什么
突然就不行了？主要是由于技
术、管理两方面的原因。

穆里尼奥的战术风格，通常
被认为是务实和防守严密的，但
这种风格可能难以适应现代足球
快速变化的需求。现代足球倾向
于高节奏、攻势足球，强调创造力
和流动性。穆里尼奥较为保守的
战术，似乎难以适应目前更青睐
进攻和不断创新的足球趋势。这
种风格转变可能导致他在曼联、
热刺和罗马等俱乐部的挑战。

管理方面，穆里尼奥在多个
俱乐部执教期间，与球员的冲突
引人注目。他的对抗风格虽然有
效地建立了获胜心态，但有时也
导致与关键球员的关系紧张。这
一点在他执教皇家马德里、切尔
西、曼联和热刺期间尤为明显。

穆里尼奥强烈的个性和对控
制的需求有时还会与俱乐部管理
层产生紧张关系。

尽管穆里尼奥仍然是足球历
史上最成功的教练之一，但他最近
的经历凸显了现代足球管理的复
杂性和不断发展的性质。在单一
俱乐部保持长期的成功越来越难，
构建和维持长期项目的能力，已成
为现代足球管理学的关键课题。

力争三轮不败

●国足两轮不败。不算差
吧？

在亚洲杯小组赛首轮，国
足 0 比 0 战平了塔吉克斯坦。
在小组赛次轮，国足又以0比0
战平了黎巴嫩。虽然国足两轮
没有胜绩，但总算也没有酿成
败局。不容易的。神州球迷当
然不满意的，小组赛前两轮平
了又平，仅拿到2个积分。已然
有球迷提供了数据，在亚洲杯
开局两轮不胜的窘况上一次是
发生在 1992 年，国足首轮与沙
特1比1战平，次轮与泰国0比
0 还是战平。而在小组赛前两
轮零进球，这是国足自 1976 年
首次参加亚洲杯赛事以来的第
一次。球迷惊呼：当下的这届

国足创下了 48 年以来的耻辱新
纪录。看国足踢完球后能够立即
报告这些已经作古的国足战绩，
也是不容易的。有朋友讲这没啥
稀奇的，只要到平台上去刷刷大
数据就可以得到了。如此看来，
国足两轮零进球的蹩脚纪录会一
直保存下去，会让后人也能取笑
一番的。作孽。

●要以老早的讲法来形容零
进球，是说上场的球员忘记带了
进球靴。现在可以探讨一记的
是，我们的国脚们是否拥有过进
球靴。在国内的中超联赛，中国
球员大多数是做做帮衬的生活，
传传球、倒倒球、大脚开开球。在
前场专司攻门、破门的高级活儿
是让给了外援们。只要去查查去

年的联赛射手榜就一目了然，在
前十多位的进球球员中只有两名
为本土球员，其他的都是洋枪洋
炮。平时没有机会来磨刀擦枪，
到了国际赛场上能够一脚射正门
框里就算额骨头高了。足协新政
是今年更加放开外援人数。看来
本土球员就算是有进球靴还得竞
争上岗的。国足阵中少有射手只
是联赛的写照而已。不奇怪的。

●国足末轮对阵东道主卡塔
尔。赢球？有点自作多情。输
球？可以打道回府了。还是力争
平局吧。三连平积 3 分，还有争
取小组第三的晋级机会的。

力争三轮不败。可以吗？
平！平！平！

■ 一晨不染


